
26 КРУГЛЫЙ СТОЛ

Поединок 
брони 
и снаряда
Заместитель руководителя ФАС России 
Андрей Цариковский на круглом столе «ДП» 
ответил на острые вопросы, волнующие 
предпринимателей, и рассказал, каким видит 
будущее госрегулирования.

С
татс–секретарь — заместитель 
руководителя Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС) Анд-
рей Цариковский, выходец из Пе-

тербурга, хорошо известен местному де-
ловому сообществу. Он занимает пост за-
местителя руководителя ФАС с 2004 года 
(с 2006–го — статс–секретарь, замести-
тель руководителя), а до этого работал 
в Законодательном собрании Петербур-
га, затем возглавлял аппарат первого ви-
це–губернатора — председателя комитета 
финансов администрации города.

В рамках круглого стола, организован-
ного газетой «Деловой Петербург», Анд-
рей Цариковский встретился с петербург-
скими предпринимателями. Участники 
обсуждали монополизацию отдельных 
отраслей, проблемы малого бизнеса, борь-
бу антимонопольных служб с недобросо-
вестными подрядчиками и заказчиками.

АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ,

заместитель руководителя Федеральной 

антимонопольной службы

Как научить местных подрядчиков 
и заказчиков строго соблюдать реко-
мендации ФАС?
— Во–первых, штрафовать. Да, штрафы 
небольшие — до 50 тыс. рублей, но чинов-
ники регулярно допускают одни и те же 
нарушения. Например, в одном из феде-
ральных министерств чиновник допус-
тил около 100 нарушений, и штраф соиз-
мерим с его зарплатой года за полтора.

Кроме того, вскоре будут изменения 
в КоАП, по которым за невыполнение 
предписаний ФАС лица, замещающие го-
сударственные должности, ожидает дис-
квалификация. Это послужит хорошим 
стимулом, чтобы соблюдать закон.

Мы также тесно сотрудничаем с пра-
воохранительными органами. Потому 
что нарушения бывают разной степени 
тяжести. И если кто–то ворует, то еще то-
варищ Жеглов говорил: «Вор должен си-
деть в тюрьме».

Мы также ведем много судебных про-
цессов, отстаивая свои позиции. Моя лю-

бимая фраза: «Увидимся в суде». К сожа-
лению, часто судейский корпус в регионах 
находится под давлением местных адми-
нистраций, которые утверждают, что яко-
бы нарушения происходят, но это для об-
щего блага. Из этого следует страшная 
вещь: мы начинаем жить по понятиям, 
а не по законам.

Борьба с монополиями на петербург-
ском рынке: в частности, в строитель-
стве метро задействована единствен-
ная компания на рынке.
— Мы относимся крайне негативно к лю-
бым монополиям. Да, эти компании — 
профессионалы и хороши в своем деле, 
и, когда городские власти думают о на-
дежности исполнителя, это тактичес-
кий выигрыш. Но стратегически это про-
игрыш. Но, например, в том, что касает-
ся строительства метро, ситуация меня-
ется. Я понимаю, что в районе «Площади 
Мужества» в работах надо уходить глу-
боко под землю, для чего нужны опреде-
ленные навыки и инструменты. Но сей-
час метро идет в новые районы горо-
да, где можно строить надземные пути, 
как в Москве.

Как заказчики отсеивают «нежела-
тельных» участников — оценка репу-
тации, объединение однотипных ра-
бот для укрупнения его стоимости — 
и как с этим бороться?
— Крайне сомнительным кажется вопрос 
репутации, к которой часто апеллируют 
заказчики. Мы понимаем, что необходи-
мо отсеивать непрофессиональных учас-
тников. Но как можно измерить деловую 
репутацию? Вот судимость — вещь изме-
римая, а репутация — нет. И получается, 
что многие решения по форме принима-
ются верно, а по сути — полное издева-
тельство.

В объединении работ в один лот есть 
определенная логика. 

Например, речь идет о строительстве 
дороги со сложными техническими со-
оружениями. Дорога в таком случае вы-
ставляется на аукцион, а технические со-
оружения — на конкурс. 

Дороги строят одни, технические со-
оружения — другие. Был случай, ког-
да дорогу с двух сторон строили разные 
подрядчики и разошлись метра на три. 
И что в этом случае делать? Это вопрос, 

который требует изменений в законода-
тельстве.

Есть еще одна любимая история заказ-
чиков — это «заточка» документации. Был 
случай, когда государственная компания 
заказала сувенирные пакеты на милли-
оны рублей и прописала в документации 
определенное содержание в составе этих 
упаковочных пакетов свинца. Понятно, 
что этот конкурс объявлен под специаль-
ного заказчика.

Таких случаев очень много. С другой 
стороны, если все не расписать в доку-
ментации, то потом не будет возможнос-
ти предъявлять претензии к исполните-
лю. Это поединок брони и снаряда.

Об участии малого бизнеса в закуп-
ках и конкурсах.
— Сейчас правительство России крестом 
и мечом загоняет заказчиков к закупкам 
у малого бизнеса, и это стратегически 
правильно. Но мы вынуждены для это-
го идти на искусственные меры, создавая 
квоты. Эта система до сих пор несовер-
шенна, часто госкомпании отдают на от-
куп заказы «дочкам» и однодневкам. К со-
жалению, к этому тяжело придраться, по-
тому что в законе детали по закупкам 
у малого бизнеса не прописаны. Но я счи-
таю, что ловушки с аффилированностью 
нужно убрать. Как показывает практи-
ка, госзаказчики часто выбирают крупно-
го подрядчика, а те в свою очередь при-
влекают «свои» компании. То есть получа-
ется, что до реальных субъектов малого 
предпринимательства деньги не доходят.

О последствиях объединения ФСТ 
и ФАС.
— Присоединение службы по тарифам 
к федеральной антимонопольной службе 
было непростым процессом. Мы пошли 
по сложному и мучительному пути, ког-
да создали единую систему управления, 
соединив антимонопольную и тарифную 
составляющие, потому что это звенья еди-
ного процесса. Безусловно, это имеет пози-
тивные последствия. Больше механичес-
кого повышения тарифов не будет, и мо-
нополисты это понимают. Им необходимо 
снижать тарифы, уменьшая издержки. По-
вышать их можно только в разумных пре-
делах. Изменение тарифа вверх возможно 
только в случае, если выгоду приобретает 
общество, а не монополист. Это наше чет-

кое тарифное правило. Мы даже придума-
ли ему шутливое название — тарифы в об-
мен на инвестиции.

О перспективах объединения регио-
нальных служб по тарифам и терри-
ториальных органов ФАС.
— На региональном уровне объединение 
в единую систему имеет как свои плюсы, 
так и минусы. Минус заключается в том, 
что в каждом регионе есть своя специфи-
ка, свои правила игры, и региональные 
службы в этом плане могут быть более 
гибкими. Плюс в том, что объединенный 
тарифный орган может эффективнее фор-
мировать единую тарифную политику, 
общий подход к регулированию.

О будущем регулирования.
— В ходе Петербургского международ-
ного юридического форума премьер–
министр Дмитрий Медведев говорил, 
что мы должны переходить к мягкому 
регулированию, не пытаясь прописать 
в законе абсолютно все, но следуя разум-
ным требованиям. В поправках к 223–ФЗ 
прописаны положения из Стандарта за-
купочной деятельности, который разрабо-
тан антимонопольной службой и которо-
му уже следуют крупные корпорации Рос-
сии. Там речь идет о саморегулировании, 
когда заказчики вводят его, не дожидаясь 
пугачевского бунта со стороны подрядчи-
ков. Да, тогда они проигрывают в тактике, 
но выигрывают в стратегии. За мягким 
регулированием будущее.

ВАДИМ ВЛАДИМИРОВ, 

руководитель Управления Федеральной 

антимонопольной службы по Санкт–Петербургу

«Метрострой» действительно занима-
ет доминирующее положение на рынке 
строительства метро, и он действительно 
обладает всеми возможностями для стро-
ительства. Позицию городской власти 
в какой–то степени можно понять. Качес-
тво, выполняемость, надежность, безо-
пасность — об этом регулярно говорит гу-
бернатор Петербурга Георгий Полтавчен-
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ко. Но в то же время мы видим, насколь-
ко быстро растет московский метрополи-
тен по сравнению с петербургским, в том 
числе и потому, что на столичном рынке 
есть конкуренция, которой нет у нас. По-
этому практику ежегодного выбора одной 
и той же компании нужно прекращать. 
Если это можно назвать выбором.

Подобная ситуация есть и на других 
рынках. Например, в мостостроении. Мо-
нополизация отрасли всегда в перспек-
тиве губительна, хотя в тактическом из-
мерении и может — во многом иллюзор-
но — принести какие–то плоды. По ус-
тановленным правилам, жалобы на за-
купки, начальная (максимальная) цена 
которых больше 1 млрд рублей, рассмат-
ривает Центральный аппарат ФАС России. 
Поэтому жалобы на конкурсы по строи-
тельству тех или иных станций рассмат-
ривает ФАС России, а, например, конкур-
сы по инженерной подготовке террито-
рии для строительства объектов новых 
станций метро — петербургское УФАС.

ДЕНИС ЕВДОКИМОВ, 

заместитель генерального директора 

ООО «ЮАРАЙТ»

Уважения к решениям УФАС у заказчика 
действительно никакого нет. Например, 
в Ленинградской области сотрудники ко-
митета государственного заказа так и го-
ворят заказчикам: вы не бойтесь УФАС, 
идите в суд, накладывайте обеспечитель-
ные меры, а пока контракт будет испол-
няться. Мы в своей практике регуляр-
но сталкиваемся с тем, что суды не хотят 
разбираться в деталях антимонопольных 
дел. УФАС Лен области проиграло 53 де-
ла, когда оценивалась деловая репутация 
по ГОСТ у, предназначенному для оценки 
деловой репутации строительных органи-
заций, в то время, как объектом закупки 
являлись проектные работы. Сейчас гото-
вятся обращения в Верховный суд. Но про-
блема заключается в том, что суды не хо-
тят разбираться в таких делах, мотиви-
руя это тем, что заказчикам виднее, какие 
критерии оценки они могут использовать. 

Удивляет и поведение заказчика. Мы при-
нимали участие в консультировании учас-
тника конкурса на строительство Красно-
сельской линии метро. Конкурс на сумму 
более $ 500 млн был проведен за 20 дней. 
Наши иностранные партнеры, известная 
компания, которая строит подобные объ-
екты во всем мире, хотели выступить под-
рядчиком и недоумевали, как это возмож-
но. Как можно в такие короткие сроки про-
водить конкурсы на такие серьезные де-
ньги? За это время невозможно даже озна-
комиться с проектной документацией.

ВЛАДИМИР ВИЛЕНЧИК, 

управляющий Санкт–Петербургским филиалом 

ПАО АКБ «Связь–Банк»

Есть ли место малому бизнесу в системе 
исполнения государственных закупок? 
Его доля сегодня крайне незначительна. 
При этом у малого предпринимательства 
меньше возможностей с точки зрения фи-
нансов и государственных гарантий, по-
этому ему требуется большая поддержка. 
Это вопрос идеологический. Доля малого 
бизнеса в структуре ВВП России — менее 
20 %, а в развитых странах она составляет 

более 50 %. Эту ситуацию нужно менять, 
в том числе и с помощью регулирования.

ДМИТРИЙ ЗЛОБИН,  

заместитель генерального директора 

ООО «Энергетика и право»

Как уже отмечалось ранее, в 2015 го-
ду на федеральном уровне осуществле-
но объединение ФСТ и ФАС, и это был не-
простой процесс. Планируется ли в бли-
жайшее время проведение подобных ре-
организаций на уровне субъектов РФ, то 
есть объединение региональных служб 
по тарифам (РЭК) и региональных отделе-
ний ФАС? Конечно, для проведения это-
го требуется перераспределение опреде-
ленных полномочий между уровнями го-
сударственной власти, но тем не менее 
как вы видите развитие этого в ближай-
шей перспективе?

МАРИНА НЕЧАЙ, 

заместитель директора — исполнительный директор 

СПб ГУП «АТС Смольного»

СПб ГУП «АТС Смольного», являясь уни-
тарным предприятием, осуществляет за-
купки и ведет договорную деятельность 
в соответствии с ФЗ № 223–ФЗ «О закуп-
ках товаров, работ, услуг отдельными ви-
дами юридических лиц». Поскольку речь 
шла об опасениях представителей малого 
бизнеса при участии в конкурентных про-
цедурах, хотелось бы отметить, что пере-
чень услуг, товаров и работ, закупаемых 
у субъектов малого и среднего предпри-
нимательства, у СПб ГУП «АТС Смольно-
го» достаточно большой, хотя официаль-
но такая практика введена сравнитель-
но недавно. Как заказчик мы не просто 
соблюдаем законодательство, но и разме-
щаем достаточно большую долю закупок 
среди малых и средних предприятий.

Также предприятие включено в пере-
чень конкретных заказчиков согласно пос-
тановлению правительства РФ от 19 ап-
реля 2016 г. № 717–р и наравне с ограни-
ченным кругом организаций по всей Рос-
сии подлежит мониторингу и оценке со-
ответствия со стороны контролирующих 
органов. За нашей деятельностью наблю-
дает и Федеральная корпорация по раз-
витию малого и среднего предпринима-
тельства. При этом предприятие являет-
ся коммерческой организацией, уставной 
целью деятельности которой является 
получение прибыли. Отсюда и отноше-
ние к распределению бюджета и ресур-
сов как у любого хозяйствующего субъек-
та, не имеющего дотационных источни-
ков финансирования.

АНДРЕЙ ЕРМАКОВ, 

индивидуальный предприниматель

Хотелось бы видеть поддержку со сторо-
ны государства не в направлении ужесто-
чения и учащения различного рода прове-
рок тех российских компаний, кто все же 
решился заниматься реальным произ-
водством, а в направлении проверок тех 
бизнес–цепочек, по которым импортные 
товары попадают на полки отечествен-
ных супермаркетов, приобретая на пути 
от границы до магазина сотни процентов 
добавленной стоимости. Нужно привле-
кать к этим мероприятиям специалис-
тов налогового, валютного и таможенно-
го контроля и органы Роспотребнадзора. 
И начинать подобные новации необходи-
мо от полок магазинов, двигаясь в сторо-
ну таможенных постов. Пока же в практи-
ке проверок — проверки лишь отдель ных 
компаний. При этом «молодые, да новые» 
компании из–под этого контроля выпа-
дают. Сегодня как никогда важна пози-
ция бизнес–сообщества, предпринимате-
лей, СРО–секторов рынка, направленная 
на развитие и реализацию законодатель-
ных инициатив органов власти для под-
держки предпринимательства.
АЛЕКСАНДРА КОНФИСАХОР

alexandra.konfi sahor@dp.ru
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